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ACTA SESION ORDINARIA N'^SS DEL CONCEJO MUNICIPAL DE VILLA ALEMANA.

DE FECHA 06 DE OCTUBRE DE 2023

La señorita Alcaldesa, siendo las 10 horas con 27 minutos, en nombre de la

comunidad de Villa Alemana, da inicio a la Sesión Ordinaria del Concejo número 83,

celebrada con fecha 06 de octubre de 2023, a la que asisten la concejala señora Edith

Alvear Guerra , la concejala señorita Kesia Navarro Cueto; la concejala señorita María

Fernanda Ternicier Andrades; el concejal señor Marcelo Valderrama Magna; el concejal

Ignacio Navarro Moyano; el concejal señor Guillermo Barra Arancibia; el concejal señor

Alonso Fierro Reguera y el Concejal señor Marcelo Góngora Carvajal.

Asisten además los funcionarios municipales Administrador Municipal, señor Gonzalo

Gómez Bravo; Secretaria Comunal de Planificación, señorita Karen Róblete León; Director

del Departamento Jurídico, señor Ramiro Vargas Vera; Director de Administración y

Finanzas, señor Marcelo Paredes Romero; Directora de Rentas Municipales, señora

Florinda Muñoz San Martín y el Secretario Municipal, señor Patricio Torres Palominos.

I. CUENTA DE LA PRESIDENTA

La señorita Alcaldesa expone las siguientes actividades:

Maltrato Animal:

•  Caso Dante.

^ Fue encontrado por las organizaciones animalistas OPA y SOS callejeros.

^ La unidad de Tenencia Responsable lo revisó, se le realizó un examen clínico,

radiografías y exámenes de sangre. El examen de sangre salió positivo, pero en las

radiografías se detectó una inflamación en la zona glútea donde impactó el proyectil.

Se realizó la esterilización y en estos momentos se encentra en buenas condiciones

con la agrupación SOS callejeros a la espera de una persona que pueda adoptarlo.

•  Caso Caballo.
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^ La semana pasada tomaron conocimiento de un nuevo hecho de maltrato animal,

esta vez contra un caballo por parte de una persona que lo ocupaba para acarrear

una carreta.

^ Carabineros junto a tenencia responsable acudieron al lugar para ayudar al

caballo, sin poder encontrarlo.

✓ Luego de esto, desde el Municipio presentan una querella por maltrato animal. A

raíz de esto, el tribunal nombra al municipio como cuidador provisorio.

✓ Se logró encontrar al animal y el día de hoy será trasladado a un lugar seguro de

manera provisoria, donde podrá estar tranquilo y en buenas manos.

Gestiones.

•  Primer aniversario de La Comarca.

^ Tuvieron música en vivo, alianzas y muchas sorpresas

Destaca el compromiso y entusiasmo de los locatarios

•  Inauguración sala de Yoga en el Parque La Reserva

•  Lanzamiento del curso de árbitros (junto a la Asociación Regional de Fútbol Amateur

ARFA), y del curso de Capacitación de Entrenadores Sociales (junto al CFT PUCV)

•  Realizaron la tercera expo adulto mayor.

^ 3ra versión de esta hermosa feria de personas mayores donde pueden poner en

exposición las artesanías que trabajan y los productos que venden.

•  Reunión trimestral con el cuerpo de Bomberos de Villa Alemana.

Se revisó el estado de los cuarteles de la Primera y Tercera compañía, hablaron

sobre un futuro proyecto para la remodelación de la Cuarta compañía y sobre la

subvención municipal.

•  Visita del 5" básico del colegio Divina Maestra a conocer la Alcaldía.

Coordinaciones

•  Participaron junto a 28 alcaldes y alcaldesas de toda la región en la reunión y punto

de prensa, convocada por el Gobernador Regional Rodrigo Mundaca, por el

presupuesto regional 2024

•  Fueron hasta la Seremi de Transportes junto a dirigentes y dirigentes del sector sur

de Villa Alemana para abordar los diversos problemas relacionados al transporte

público, especialmente con los nuevos recorridos C1 y C2.
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^ Comprometieron ai Seremi a trabajar en conjunto soluciones en el corto plazo.

•  Asistieron al "Encuentro Nacional de Autoridades Locales; por la Igualdad de

Género y la Diversidad" de la Asociación Chilena de Municipalidades, que realizó a

través de su Comisión de Género y Equidad.

En este marco, estuvo moderando la Alcaldesa el panel "Construyendo

Comunidades Inclusivas: Desafíos y Oportunidades en la Gestión Municipal"

•  Asistieron a la Asamblea Ordinaria de la Asociación de Municipalidades Turísticas

de Chile, realizada en la comuna de Casablanca.

Corporación Municipal

•  Entrega regional de la Beca de Tecnología de la Información y la Comunicación

(Beca TIC) 2023 de JUNAEB.

^ El programa Becas TIC tiene como fin acortar la brecha de acceso y uso de las

Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC) y apoyar los procesos de

aprendizaje de las y los estudiantes.

Durante el 2023 se logró un aumento en la compra de los equipos, este año se

entregaron 752 computadores a estudiantes de los colegios de la comuna de Villa

Alemana, de los cuales 467 corresponden a establecimientos municipales de la

comuna.

Mantención comunal

•  80 metros cuadrados en bacheo de calles y veredas, intervenidas en las calles Colo

Colo, Los Andes con Moraleda, Parroquia con Tucapel y Pasaje Las Araucarias.

•  Trabajos de retiro de acopio por el plan cortafuegos en calles Unión, Florida e Irene

Frei.

•  Retiro de microbasural en calle Bilbao, Belloni y Don Vitorio.

II. APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE LAS SESIONES ORDINARIAS N®81 y 82.

Las señoras y señores concejales, aprueban las actas de las sesiones ordinarias

números 81 y 82, sin observaciones.
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lli. TABLA ORDINARIA.

1. Aprobación de Modificación Presupuestaria consignada en Ord. N** 329 de la

Dirección de Administración y Finanzas

La señorita Alcaldesa señala que esta Modificación Presupuestaria corresponde a

una remesa recibida de la Tesorería General de la República por concepto de bonificación

del Art. 42 de la ley 21.526, para los funcionarios municipales de planta y contrata, mes de

agosto de 2023, por un monto equivalente a $3.364.670.

La concejala Alvear, antes de manifestar su voto, quiere enviar un saludo a la

militancia y hacer un reconocimiento especial a un compañero del Partido Comunista,

Mauro Mura Pineda, un joven profesor y escritor de la comuna de Los Andes, concejal de

28 años que falleció este miércoles 04 de Octubre, un gran abrazo también para su familia

y amigos.

La señorita Alcaldesa, somete a votación el punto N*"!

La concejala Alvear, aprueba.

La concejala Navarro, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

El concejal Navarro, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba.

El concejal Góngora, aprueba.

La Alcaldesa, aprueba.

Se adoptó por la unanimidad de las señoras v señores Concejales asistentes,

aprobar una Modificación Presupuestaria, consignada en el Ord. N'*329 de fecha 27

de septiembre de 2023. emitido por la Dirección de Administración v Finanzas, que

es del siguiente tenor.
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TIT.SUBT.ÍTEM.ASIGN DENOMINACION INGRESA $ EGRESA $

115.05.03.007
Otras transferencias ctes del

tesoro público
3.364.670

215.21.01.005

215.21.02.005

Personal Planta

Personal Contrata

957.351

2.407.319

TOTALES $3.364.670 $3.364.670

2. Aprobación de ModIfiGaclón Presupuestaria consignada en Ord. N** 330 de la

Dirección de Administración y Finanzas

La señorita Alcaldesa explica que esta Modificación corresponde a remesas

recibidas de la Tesorería General de la República por concepto de bonificación del Art. 42

de la ley 21.526 para los trabajadores de la Corporación Municipal de Villa Alemana, por un

valor de $13.993.023 los que serán transferidos a esa entidad.

La señorita Alcaldesa, somete a votación el punto N''2.

La concejala Alvear, aprueba.

La concejala Navarro, aprueba.

La concejala Ternicier, aprueba.

El concejal Valderrama, aprueba.

El concejal Navarro, aprueba.

El concejal Barra, aprueba.

El concejal Fierro, aprueba.

El concejal Góngora, aprueba.

La Alcaldesa, aprueba.

Se adoptó por la unanimidad de las señoras v señores Conceiales asistentes,

aprobar una Modificación Presupuestaria, consignada en el Ord. N°330 de fecha 27

de septiembre de 2023. emitido por la Dirección de Administración v Finanzas, que

es del siguiente tenor:
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TIT.SUBT.ITEM.ASIGN DENOMINACION INGRESA $ EGRESA $

115.05.03.007
Otras transferencias ctes del

tesoro público
13.993.023

215.24.01.002 Educación 13.551.359

215.24.01.003 Salud 441.664

TOTALES $13.993.023 $13.993.023

3. Aprobación de modificación de Acuerdo adoptado por el Concejo Municipal

de Villa Alemana, en Sesión Ordinaria N^'l 15, celebrada el14 de enero del 2020,

por el que se aprobó la entrega de una subvención extraordinaria a nombre de

la Corporación Municipal para el Desarrollo Social de Villa Alemana, por la

suma de $1.500.000.000, para aportar a los costos de construcción de dos

nuevos CESFAM, como asimismo a un centro Dental, y del convenio de

entrega de subvención extraordinaria, suscrito con fecha 12 de febrero del

2020, entre la I. Municipalidad de V. Alemana y la Corporación Municipal para

el Desarrollo Social de Villa Alemana.

La Alcaldesa expone que cuando uno es vecino o vecina y mira las administraciones

anteriores, veía el trabajo que se realizaba tanto de la Corporación como desde el Municipio,

pero no conformes con ello, muchos quisieron entrar a la administración municipal con la

finalidad de hacer las cosas como corresponde y en su caso, mediar y corregir cuando no

se estuviera haciendo bien, buscando siempre lo mejor para Villa Alemana. En este marco,

señala que cuando ellos ingresaron a la Municipalidad tomaron un compromiso en términos

de transparencia, probidad y del buen uso de los recursos públicos. Señala que podrían

haber gastado millones de pesos, como otros Municipios que si tienen esa posibilidad, pero

no queriendo hacerlo, gastando en auditorías externas, se realizó un convenio con la

SUBDERE, el cual finalmente no se lleva a efecto, quedando sin esa posibilidad los

Municipios más invisibilizados, como Villa Alemana, de contar con una auditoria a la que da

derecho la Ley durante los primeros 100 días de gestión. Pero se tomó un compromiso con

los concejales y concejales, que no habiendo esa posibilidad, ya que además era un monto

similar a lo que se gastó para indemnizar los despidos de administraciones anteriores,

patrimonio que cree se debe cuidar, ya que con ello se gestionan recursos para los vecinos
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y vecinas, es que se pusieron todas las capacidades de los trabajadores y trabajadoras

para realizar esta investigación. Agrega que respecto a estas investigaciones realizadas

durante los dos primeros años de gestión, pudiendo hacer un aprovechamiento político,

eligieron ser responsables. Cree que los caracteriza como gestión municipal el no hacer las

cosas de manera apresurada, solo con el fín de ganar puntos políticos, si no informando de

manera oportuna, siendo minuciosos. Y en este marco es que se trata este punto de la

tabla, donde se deben reparar actos no cumplidos por la Administración anterior. Indica que

en palabras simples, cuando se tiene que aprobar un cambio de destino de subvención de

una organización, porque los recursos que solicitaron, no serán utilizados en lo indicado

inicialmente, igual pasa con la Corporación Municipal, donde se piden MM$1.500 para

elaborar tres infraestructuras; dos CESFAM y un Centro Dental, pero finalmente fueron

utilizados en un CESFAM y un CECOSF, por lo que la Contraloría Regional solicita que se

modifique este giro del año 2020 con el fin de remediar la situación. Comenta que han sido

muy rigurosos en la forma en que se ha transmitido esta información, se informó a las

señoras y señores concejales, luego de actos administrativos que encomendaba la

Contraloría General y se tuvo una reunión de directorio de la Corporación para que también

estuvieran en conocimiento de lo que ocurre con los fondos municipales y la gestión

administrativa a modo de transparencia, al igual que al concejo anterior se le informó como

un acto de deferencia, para que conocieran de primera fuente lo que ocurría. Cede la

palabra al abogado de la Corporación Municipal, señor Cristian Morales, quien explica la

situación en mayor detalle, indicando las observaciones realizadas por Contraloría

Regional, las cuales dieron paso al punto que se trata en este momento, así como las

medidas que se han adoptado para subsanar dichas observaciones y determinar las

eventuales responsabilidades existentes. El abogado Municipal explica en detalle los

términos en que se elabora el proyecto de acuerdo, que se encuentra sometido a

aprobación por parte de este concejo municipal.

El concejal Marcelo Valderrama primero saluda la presencia de las ex concejales,

doña Carolina Pfaff y doña Juanita Tapia e indica que tuvo la oportunidad de participar del

concejo municipal anterior, por lo que recuerda perfectamente este tema. Señala que el

génesis de este proyecto, cuando se les presentó se da en dos contextos especiales,

primero en medio del estallido social y luego en una pandemia mundial, por lo que considera

que para ellos era bastante difícil el tema de la fiscalización física, como la misma
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fiscalización en terreno y reuniones. Quiere dejar constancia de que entonces, la comisión

de salud del concejo presidida por don Raúl Bustamante, realizó fiscalizaciones en terreno,

y les consta ya que existen actas al respecto, explicando latamente los pasos que cumplía.

No obstante quiere dejar claro que nunca hubo una modificación o un acuerdo posterior del

concejo municipal. Ellos como cuerpo colegiado, se iban enterando de los informes que se

les iban entregando, porque era el compromiso para la entrega de las remesas de los

recursos, era contra informe, por lo que ellos iban actuando en la medida de los Informes

que recibían. Recuerda reuniones personales con el ex Director de Salud, Dr. Toloza, quien

en una oportunidad les expuso del proyecto de construcción de dichos centros de salud,

por lo que tenían muy claro que venían a responder a una necesidad que en el mismo

estallido social se dio a conocer y que tiene que ver con la salud primaria, por lo que le

parece que no es de extrañar que la aprobación del punto de ese entonces haya sido

unánime con todos los colores políticos de la representación popular de ese minuto. Quiere

ser muy enfático en señalar que el concejo de ese periodo actuó con la información que se

les entregaba, por lo que si hoy existen desordenes, u omisiones, está muy de acuerdo con

entregar estos antecedentes al Concejo de Defensa del Estado o a las instituciones

correspondientes para que se investigue a fondo, ya que cuando se habla de recursos

fiscales, hay que ser muy cuidadosos, tanto en el manejo de los recursos, como en la

entrega de la información que se dará a las autoridades para la aprobación de dichos

recursos. Indica que no tuvo la oportunidad de participar en la reunión que sostuvo la

Alcaldesa con los ex concejales, pero está absolutamente claro de la postura de quienes

participaron y que va en concordancia a todo lo que acaba de plantear, por lo que abre la

posibilidad y apoya que esto se investigue. La Alcaldesa responde que, bajo esa misma

premisa, asumían que no contaban con la información suficiente, y a propósito del contexto

país que no les permitía hacer una fiscalización más profunda.

El concejal Marcelo Góngora cree que es imposible hacer una relación de los

hechos, las decisiones, las opiniones, las posiciones, la historia o los resultados de las

investigaciones que se hicieron tanto al interior de la Corporación por el mismo Órgano

Contralor, ya que se trata de miles de páginas que se fueron acumulando. Quiere señalar

que en este concejo, con el punto que se somete a consideración, se está resolviendo la

manera que brinda la Contraloría para poder administrativamente dar una salida a lo que

fue una situación totalmente irregular. Cree que este tema tiene aristas de carácter








































